
财务管理

河南省控制公费家庭电话支出的做法和体会

河南省财政厅

为了加强行政事业费支出管理，控制行政

性开支，1993 年底我们报请省委、省政府批准，

下发了《关于省直行政事业单 位领导干部因工

作需要安装家庭电话管理问题的通知》，决定从

1994 年 1 月 1 日起，将领导干部家庭电话改为

私 人电话管理，并实行电话费用限额报销办法。

这一办法的实行，收到了良好的效果。1 至 5 月

份省直行政单位邮电费支出比去年同期减少

31 万元，下降 8.6% 。群众称赞说：“财政厅定了

一条大家看得 见摸得着的反腐倡廉措施”。

一、调查研究，制定切实可行的管理办法

制定公费家庭电话管理办法，关键是确定

安装范围和报销限额。为了确定一个既能为大

家接受又能尽量减少经费支出的电话费月报销

限额，我们进行了认真的研究和测算。从郑州市

的情况看，1993 年私人住宅电话基本 月租为

15.92 元，计次收费，每三分钟一次，每次 0.12

元。如果按每天在家打出四次电话、每次不超过

三分钟计算，月计次费为 14.4 元，加上基本月

租每月为 30 元。据此，我们分档次确定了在职

的和离退休的副厅级以上人员的月报销限额。

在调查研究的基础上，我们制定了家庭电

话管理办法，规定：公费安装家庭电话的范围为

省直行政事业单位厅（局）级以上现职干部；经

批准安装的家庭电话，初装费由单位公用经费

支开，电话机购置费限制在 200 元以内。月租费

（含长话）报销办法是：凡原由单位出 资安装的

家庭电话，一律通过当地邮电部门改为私人电

话进行管理，由本人自行缴纳月租费，然后持缴

费票据由单位按规定在本人电话月租费标准内

予以报销；月租费低于报销标准的，不得发给个

人；超过标准的，费用自理。月租费报销标准为：

1. 省级干部及省委、省政府、省人大、省政协秘

书长以上干部电话月租费据实报销；2.现职厅

（局）级干部每人每月电话月租费报销限额为

50 元；3. 副厅（局）长以上干部离退休后每人每

月电话月租费报销限额为 35 元；4. 已故领导

干部的家庭电话，从其工资停发之月起费用自

理，若产权转移，单位应适当收取初装费；5. 其

他工作人 员确因工作需要安装电话，单位要严

格控制。经单位批准安装家庭电话的，每人每

月电话月租费报销限额为 30 元。家庭电话改为

私人电话管理后，电话产权仍归单位。干部工作

变动离开原工作单位的，由原单位收取电话初

装费用。单位安装的内线家庭电话，可参照上述

规定，由单位制定具体管理办法报财政厅备案。

二、采取措施，狠抓落实

去年 12 月《关于省直行政事业单位领导干

部因工作需要安装家庭电话管理问题的通知》

下发后，省直行政事业单位行动很快。文件下发

当月，省人大、省政协、纪检委、科委、轻工厅、团

省委、劳动厅等单位就到电信局办理了公费家

庭电话过户手续。截至今年 6 月底，省直 75 个

行政单位已有 68 个将公费家庭电话从单位帐

户划转到私人户头，占单位总数的 90 %以上。

为 了确保《通知》的落实，今年春节过后，我

们对省直 27 个行政单位家庭电话划转情况进

行了抽查，其中，按文件规定办理划转手续的有

15 个 单位；已将过户名单报送市电信局，正在

办理划转手续的有 4 个单位，两项共 19 个单
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位，占被抽查单位的 73% 。2 月，我们分别在《河

南财政信息》和省《政府工作快报》上报道 了这

次抽查情况，并强调提出：“ 为了切实保证新办

法的落实，省财政厅将对省直各单位 贯彻执行

情况进行全面调查和重点抽查，并提请省政府

税收财务大检查办公室和省审计局将公费家庭

电话管理作为财务检查和审计的一项内容。今

后凡未按新办法执行的，除按违反财经纪律处

理外，因电话费超支造成单位经费困难的，财政

一律不予解决。”为了向社会宣 传这一管理办

法，我们在 2 月 24 日《河南日报》上报道 了省直

行政事业单位公费家庭电话的 划转情况，收到

了良好的效果。

为了保证《通知》的正确实施，我们 又下发

了《关于报送公费家庭电话管理情况的函》，要

求省直各单位将安装公费家庭电 话的 人 员 名

单、职务、电话号码、已划转为私人户头的电话

部数、划转时间，以 及未划转部数和计划划转时

间等情况，于 3 月 5 日上报我厅。并根据群众来

信中反映有些单位“上有政策，下有对策”的问

题，及时进行了处理。如省直某单位自行 下发的

“暂行办法”扩大了家庭电话安装范围及月租费

限额报销人 员，对此，我们及时进行 了纠 正，强

调公费家庭电话管理制度只能贯彻落实，严格

执行，不存在结合单位实际自行制定的问题，更

不允许擅自扩大范围、扩大限额报销 人员，不能

扭曲管理办法的基本原则。6 月我们 又 下发了

《关于催报 <公费家庭电话管理情况报告表>的

函》，要求各单位于 1994 年 6 月底前将公费家

庭电话全部划转过户。对于单位设有内线电话

的，要抓紧安装通话计次设 备 ，未安装 计次器

前，每部内线电话月收费原则上 不低于 20 元。

对于单位给职工配备的 BP 机、无线 手拿机，也

要严格控制，并相应建立费用管理制度。

省直机关公费家庭电话管理办法 下发 后，

河南省各地市财政部门也积极行动，加强 了公

费家庭电话的管理。全省 17 个市地中 ，现已 有

13 个地市参照省级方案制定下发了管理办法。

三、几点体会

（一）用改革的办法加强支出管理。 在行政

事业费 支出管理中，多年来沿袭着“供给制”，实

行国家统包，人们已习以为常。近年来，在行政

事业费支出管理中进行了一系列改革，如鼓励

事业单位合理组织收入、实行多渠道集资办事

业，改财政 无偿拨款为有偿使用，提倡机关后勤

服务社会化等等。但是，在一些与个人利益密切

相关的支出 上，如公费家庭电话、公费医疗、车

辆管理、会议费等方面，改革却阻力 重重，举步

维艰。而这些支出增长又都比较快 ，控制和管理

难度也比较大，是导致经费大量超 支的重要因

素。要加强支出管理，首先要从这些重点支出项

目 上着手，必须从根本上改革现有的管理办法，

打破形形色色的“大锅饭”，改变个人 支出由国

家全包的管理模式，只有这样才能真正把不合

理的支出管住。

（二）在改革开放的形势下，制度建设要不

断完善，相互配套。近年来，随着经济的发展和

改革的逐步深入，很多新情况、新问题、新事物

摆在了我们面前，原有的一些财务制度已经不

适应管理的需要。在这种情况下，要加强支出管

理，财务制度建设就成了首位的任 务，如制度建

设不能及时跟上 去，就必然会造成 支出失控和

资金浪费。如公费家庭电话，在经济发展水 平较

低的时候，支出问题就不那么突出，随着程控电

话迅速发展，电话大量增加，个人因私使用电话

的次数成倍增长 ，由于制度建设的相对滞后，造

成了电话费的急剧增加。现在，“大哥大”、BP 机

问 题 又 反映出来，一部“大哥大”基本 月租 为

150 元，打一次 每分钟收费 0.5 元，相当于 10

部电话的收费。根据这些新情况，我们正在调查

研究，制定“大哥大”和 BP 机支出管理办法。

（三）改革 支出管理办法是关系到廉政建设

和维护党政机关形象的重要措施。此次制定公

费家庭电话管理办法，我们更多的是从加强支

出管理的角度去考虑的，感到支出增长很多，单

位反映强烈，不 下决心管理，经费支出难以控

制。但广大群众对这个问题的认识却比我们更

深一步。办法实行后，收到了良好的社会效果，

群众给 省纪检委的 来信中写到：“近年来，人们

对 省直行政 事业单位的干部借口工作需要，用
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公款安装家庭电话，用公款报销电话费的问题

颇有意 见，其不良影响日 益严 重，疏远了党群、

干群关系。最近 ，省财政厅下达了《关于省直行

政事业单位领导 干部因 工作需要安装家庭电话

管理问题的通知》，广大干部群众拍手称快，赞

扬这是反腐倡廉的有力措施，……我们希望党

的纪检部门，能抓住这个反腐倡廉的小题目，作

出发扬革命传统美德的大文章。”还有的群众来

信说，“我们希望财政厅的文件规定能严格的全

面的执行，以维护我们共产党清正廉洁，光明正

大的传统形象。”群众来信对我们的鼓励，不仅

表明 了财 务管理制度改革的必要性和紧迫性，

而且对我们今后的工作也是一个极大的鞭策。

（四）制度规定后，关键要抓落实。新制度出

台后，必须狠抓落实，以保证制度的有效性、严

肃性。公费家庭电话管理的通知下发后，群众反

映：有的单位“ 对通知不理 不睬，不叫群众知

道”；有的“ 任意改 变扩 大‘因工作需要’的范

围”；有的“对不符 合《通知》规定而用公款安装

了家庭电话的 ，交几百元就算了”，使制度流于

形式。我们感到，在财务制度改革中，对于牵涉

个人切身利益的制度，尤其要狠抓落实，才能使

制度真正起到应有的作用。

（五）要充分相信广大干部群众的觉悟。在

制定办法时，我 们反复琢磨，言词谨慎，不仅怕

制度出不了台，而 且担心出台后一片意见，担心

各单位办公室主任抱怨执行难、电信局嫌私人

交费不如单位帐上划转方便，等等。但执行结果

却十分平稳，办公室主任们对节支办法举双手

赞成；电信局不怕麻烦，积极配合；群众来信大

力赞扬。一项制度的改革得到了这么多的支持，

由此使我们感到，对于一些不合理开支，对于一

些造成严重浪费的支出项目的管理，并不仅仅

是我们财政部门的同志感到了改革的必要，群

众也是强烈要求改革的。所以，在制度改革上，

应该充分相信广大干部群众，要敢于大胆迈开

步 子。只有充分认识到这一点，我们的制度建设

和管理办法改革，才能适应新的形势，跟上改革

的大潮。

财务管理

一纸就餐券  
5年节支 200万

荣苏华

为了压缩公务费支出，推动机关廉政建设，

江苏阜宁县从 1989 年起对党政机关干部县内

出差一律执行就餐券制度，5 年来，共节约支出

近 200 万元。

1989 年上半年，阜宁县公务费支出增长较

快，特别是差旅费支出比上年同期增长 40% ，

为了摸清情况，县财政局深入到县直行政单位

和乡镇财政所调查摸底，了解到差旅费超常增

长原因有四点：一是出差人数增多；二是补助标

准提高，1989 年初提高了差旅费补助标准，差

旅费支出额较大；三是财务管理较乱，县直行政

事业单位干部下乡，有的吃饭不交钱，回来还要

报领补助费，乡镇干部进城无论公事私事也都

要补领补助费；四是干部廉政意识不强。为了杜

绝漏洞，加强机关廉政建设，控制差旅费支出，

在县委、县政府领导支持下，阜宁县从 1989 年

下半年起实行了党政机关干部县内出差一律使

用就餐券制度，凡县内出差不得报销出差补助

费，否则一经查出作违反财经纪律处理。具体做

法是：（1）统一印制发行就餐券。就餐券分两种，

一种是县级机关干部、职工下乡工作使用的就

餐券，一种是基层干部、职工进城或到毗邻乡镇

工作时使用的就餐券，这两种就餐券颜色不一，

面额相等（含个人自交部分）。（2）完善出差制

度，党政机关工作人员在出差前须向本单位申

报出差事由，经分管领导批准后方可出差。（3）
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